

man nennet sie Gränz-Puncte. Die größeren bestimmen die Gränzen eines ganzen Staates oder Reiches; die kleineren dienen, die mannigfaltigen Abtheilungen eines Landes anzuzeigen. Andere Zeichen, wodurch Städte, Flecken, Festungen, Bisthümer, Universitäten u. s. w. angedeutet werden, sind gemeiniglich auf einer jeden Karte besonders erklärt.

Noch ist auf den Landkarten der Schild zu merken. Er enthält insgemein das Wapen des Landes, und gewisse Zeichen oder Bilder, die dessen Beschaffenheit und Fruchtbarkeit anzeigen. So bedeuten Anker, Ruder, Seechier u. d. gl. das Meer; Tritonen oder Nymphen, Flüsse; Rüstun und Kaufmannsballen, den Handel; Reben und Trauben, den Weinbau; Pferde und Ochsen, die Viehzucht u. s. w. Das Horn des Überflusses zeigt die Fruchtbarkeit des Landes an solchen Dingen an, welche aus dem Horne heraus fließen.

Nach diesen Vorbegriffen kann man nun die Erde wenigstens im groben Umrisse leicht kennen. 

## Haupteintheilung der Erde.

Das ganze feste Land der Erde wird in 5 Haupttheile, welche man gemeinlich Welttheile nennt, eingetheilt. Drey derselben, Europa, Asien und Afrika heißen auch die alte Welt, weil sie schon den Alten größten Theils bekannt waren; Amerika aber und Australien oder Süd-Indien werden die neue und neueste Welt genannt, weil diese Welttheile erst in den neuern Zeiten sind entdeckt worden.

Diese fünf Welttheile haben eine solche Lage gegen einander, daß Asien gegen Osten, Afrika gegen Süden, und Amerika gegen Westen von Europa; Australien aber größten Theils gegen Süden von Asien liegt.

Der Ocean oder das Weltmeer, welches die ganze Erde umgibt, wird in fünf Hauptmeere eingetheilt. 1) In das nördliche Eismeer, zwischen den Nordküsten von Europa, Asien und Amerika. 2) In das südliche Eismeer, in dem südlichen kalten Erdstriche. 3) In das westliche oder Amerikanische Weltmeer, zwischen Europa